

FORO CIUDADES INCLUYENTES, COMUNIDADES SOLIDARIAS



**Barranquilla,
Colombia
23 - 24 de mayo, 2024**



UNIÓN EUROPEA



**CIUDADES
INCLUYENTES**
COMUNIDADES SOLIDARIAS

Introducción

El 23 y 24 de mayo de 2024, Barranquilla, Colombia, acogió el evento “Ciudades Incluyentes, Comunidades Solidarias”. Este foro se centró en compartir las lecciones aprendidas y las buenas prácticas desarrolladas para la integración efectiva de refugiados y migrantes en las ciudades, apoyando los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la Agenda 2030. La metodología adoptada facilitó un enriquecedor intercambio de experiencias y prácticas innovadoras entre una diversidad de actores, incluyendo autoridades locales, ONGs, académicos y comunidades migrantes y de acogida, buscando soluciones sostenibles para los desafíos de la integración urbana.

Desde 2019, el proyecto “Ciudades Incluyentes, Comunidades Solidarias”, liderado por la ONU-Habitat, ACNUR y OIM con el apoyo de la Unión Europea, ha sido implementado en 10 ciudades de 6 países de América Latina y el Caribe, destacándose por orientar sus acciones hacia el mejoramiento de las condiciones de vida tanto de migrantes y refugiados como de comunidades de acogida.

En un contexto donde más de 6.5 millones de venezolanos han migrado a la región, el proyecto ha convertido los desafíos migratorios en oportunidades para el desarrollo local, fortaleciendo la cohesión social y la prosperidad urbana.

Las actividades del evento incluyeron paneles y mesas redondas con alcaldes y líderes discutiendo estrategias para una integración efectiva. Se compartieron historias de impacto, ilustrando mejoras en barrios y estrategias de integración socioeconómica, y se resaltó el papel crucial de la cooperación internacional en estos procesos.

Las memorias del evento sistematizan reflexiones clave derivadas de las discusiones, constituyendo un recurso invaluable para el entendimiento y mejora de políticas de integración urbana. Estas no solo capturan un momento crucial para ciudades más inclusivas, sino que también inspiran a futuras iniciativas para promover la solidaridad y la inclusión en diversas comunidades.



Vista general de los participantes en el foro

Agenda

DIA 1.

TIEMPO	TEMA/PONENTE/ENTIDAD RESPONSABLE	OBSERVACIONES
Acto de instalación		
8:30 a.m.	Inscripción y llegada al evento	
9:00 a.m.	“Ciudades Incluyentes, Comunidades Solidarias”	Video del proyecto
9:10 a.m.	Saludo inicial y presentación de la Agenda del Evento Maestro(a) de Ceremonias	Presentación de la Agenda
9:20 a.m.	Bienvenida al evento <ul style="list-style-type: none"> Nelson Patrón, Secretario de Gobierno de Barranquilla Sonia Tato, Jefa de Cooperación Adjunta de la Unión Europea en Colombia Roi Chiti, Coordinador del HUB de países andinos de ONU-Habitat Diego Peñaranda, Líder comunitario de Villa del Rosario-Colombia 	Saludo inicial en nombre de los aliados del proyecto CICS y la ciudad anfitriona
10:00 a.m.	Historia de impacto: La Alcaldía de Barranquilla y los logros obtenidos en el marco del Proyecto CICS	10 min. Introducción proyecto CICS (Datos e información y asesoría en política pública) 20 min. Daniela Cepeda, Alcaldía de Barranquilla
10:30 a.m.	Refrigerio/Receso	

TIEMPO	TEMA/PONENTE/ENTIDAD RESPONSABLE	OBSERVACIONES
11:00 a.m.	<p>Mesa Redonda: “Promover la integración efectiva de refugiados, migrantes, desplazados y comunidades de acogida como motor estratégico a mediano y largo plazo: el nuevo reto de los gobiernos nacionales y locales”</p>	
90 min	<p>Objetivo del espacio: Construir un diálogo con los representantes de los gobiernos nacionales y locales sobre cuáles serían los principios y/o compromisos que las instituciones públicas deberían tener dentro de sus acciones de política pública para construir la integración efectiva.</p> <p>Preguntas orientadoras:</p> <ul style="list-style-type: none"> - ¿Cuáles son los principales retos que tienen las instituciones públicas al momento de incluir a personas en situación de movilidad humana dentro de sus políticas y estrategias de desarrollo? - ¿Cuáles serían 3 acciones claves que puede un gobierno local/nacional seguir promoviendo para la construcción de ciudades más incluyentes? - ¿Desde su función y entidad, que compromiso podría adquirir para seguir construyendo territorios inclusivos y solidarios con refugiados y migrantes? 	<ul style="list-style-type: none"> - Tomás Velásquez, Alcalde La Chorrera - Marciana Valdivieso, Alcaldesa Manta - Jorge Acevedo Peñaloza, Alcalde Cúcuta - Representante Alcaldía Barranquilla - Maria J. Marcet, Regidora Municipal de Lima - Julián Díaz, Jefe de la Oficina de Internacionalización de Bucaramanga - Pablo Novas, Delegado Ayuntamiento de San Cristóbal - Ana Salvador, Subsecretaria de Hábitat y Espacio Público del Ministerio de Desarrollo Urbano y Vivienda de Ecuador <p>Moderadora: Adriana Plata / ONU Habitat</p>
12:30 p.m.	<p>Almuerzo</p>	

TIEMPO	TEMA/PONENTE/ENTIDAD RESPONSABLE	OBSERVACIONES
2:00 p.m.	<p>Historia de impacto: Campeones comunitarios y los logros de solidaridad en sus comunidades</p>	<p>10 min. Introducción proyecto CICS (Cocreación y cohesión social)</p> <p>20 min, intervención de líderes:</p> <ul style="list-style-type: none"> · Diego Peñaherrera, Líder comunitario de Villa del Rosario, Cúcuta – Colombia. · Edgar Hernández, Líder comunitario de La Chorrera – Panamá. · Mayerly Medina, Socia implementadora del proyecto en Bucaramanga - Colombia.
2:30 p.m.	<p>Mesa Redonda: “Las comunidades y la sociedad civil son los protagonistas de la integración y la solidaridad”</p>	
90 min	<p>Objetivo del espacio: Construir un diálogo con líderes, lideresas y representantes de sociedad civil que han participado en el proyecto y que puedan compartir experiencias positivas que liderarán las comunidades en torno a la integración.</p> <p>Preguntas orientadoras:</p> <ul style="list-style-type: none"> - ¿Qué han realizado sus comunidades en torno a la solidaridad hacia refugiados, migrantes y desplazados? - ¿Cómo podríamos desde las comunidades trabajar en soluciones hacia la integración de todos y todas? 	<ul style="list-style-type: none"> - Dignora Galue - Migrante venezolana y líder comunitaria, Loma Roja, Barranquilla. - Héctor Cárdenas - Representante de las comunidades de Barranquilla. - José Nordin - Representante de las comunidades de Bucaramanga. - Christofer Tenorio - Representante de la comunidad de acogida de Cotocollao, Quito.

TIEMPO	TEMA/PONENTE/ENTIDAD RESPONSABLE	OBSERVACIONES
	<p>- ¿Cómo pueden los gobiernos locales, nacionales y la cooperación internacional apoyarles en seguir construyendo comunidad?</p>	<ul style="list-style-type: none"> - Juan Carlos Vilorio - Representante de los venezolanos en Barranquilla. - Miguel Castillo - Representante de Tool Box en Cúcuta y migrante venezolano. - Hannah Katwaroo - Representante de las comunidades de Trinidad y Tobago. - Erick Mazariegos - Experto en Urbanismo Táctico y socio implementador de Oficio Colectivo, Costa Rica. - Mayerly Medina - Líder del equipo Social del Taller de Arquitectura de Bucaramanga y socia implementadora del proyecto CICS. - Martha Isabel Castilla - Facultad de arquitectura y urbanismo, Universidad del Norte en Barranquilla. <p>Moderadora: Glenda Lozano / OIM</p>
<p>4:00 p.m.</p>	<p>Muestra de acciones en torno a la integración</p> <p>Traslado y Visita al Centro Intégrate de Barranquilla para conocer el lugar y observar una muestra cultural por la integración y la solidaridad</p>	
<p>6:00 p.m.</p>	<p>Cierre</p>	

DIA 2.

TIEMPO	TEMA/PONENTE/ENTIDAD RESPONSABLE	OBSERVACIONES
Saludo inicial		
9:00 a.m.	Saludo inicial, conclusiones de las mesas redondas y presentación de la Agenda del día Maestro(a) de Ceremonias	Presentación de la Agenda y resumen del día anterior
9:30 a.m.	Historia de impacto: Retos y oportunidades en la implementación del enfoque territorial para la integración efectiva de Refugiados y Migrantes	30 min. Puntos Focales Proyecto CICS
10:00 a.m.	Panel de Diálogo La cooperación internacional: un aliado de las ciudades en la implementación de proyectos y estrategias que promuevan la integración efectiva y el triple nexus (Paz-Humanitario-Desarrollo)	
75 min	Saludo inicial del Panel y presentación de los panelistas	Moderador(a): Yalmar Vargas / Universidad del Norte
	Presentación de experiencias exitosas sobre la integración de Refugiados, migrantes y comunidades de acogida (máx 10 min por panelista)	<ul style="list-style-type: none"> - Borja Santamaría - Representante de ACNUR en Colombia. - Tito Contreras - Representante de la oficina de cooperación de la Unión Europea. - Glenda Lozano - Representante de la OIM. - Elkin Velásquez - Director Regional de ONU-Habitat para América Latina y el Caribe. - Marciana Valdivieso - Alcaldesa de Manta.
	Sesión de preguntas y respuestas	Moderador(a): Yalmar Vargas Universidad del Norte
11:15 a.m.	Refrigerio/Receso	



UNIÓN EUROPEA



**CIUDADES
INCLUYENTES**
COMUNIDADES SOLIDARIAS

TIEMPO	TEMA/PONENTE/ENTIDAD RESPONSABLE	OBSERVACIONES
11:30 a.m.	Cooperación internacional en migración: integración y desarrollo sostenible	Enrique Oviedo, CEPAL
11:40 a.m.	Historia de impacto: El trabajo en red para la integración social y la co-creación del hábitat	10 min. Introducción proyecto CICS (Integrha-bitat) 20 min. Caso de Éxito Agencia 7- 80
12:00 p.m.	Palabras de cierre Ciudades Incluyentes y Comunidades Solidarias	Elkin Velásquez, Director Regional ONU Habitat
12:30 p.m. Cierre del evento		



UNIÓN EUROPEA

**CIUDADES
INCLUYENTES**
COMUNIDADES SOLIDARIAS

Conéctate a WiFi
Usuario: hmeeting
Contraseña: evento2024



Usa el código QR para consultar la agenda y diligenciar la encuesta



código QR para consultar la agenda y diligenciar la encuesta

Día 1

Bienvenida al evento

Nelson Patrón, secretario de Gobierno de Barranquilla ofreció unas palabras de bienvenida a los participantes nacionales e internacionales, resaltando la vocación de su ciudad para acoger a migrantes y refugiados, mencionó que consideran a esta población como una fuerza y destacó que la integración resulta fundamental para la construcción de políticas urbanas. Destacó el aporte del proyecto “Ciudades Incluyentes, Comunidades Solidarias” -CICS- para fortalecer los procesos de integración que lidera esta ciudad a nivel nacional y global.

Sonia Tato, jefa de Cooperación Adjunta de la Unión Europea -UE- en Colombia destacó que el proyecto “Ciudades Incluyentes, Comunidades Solidarias” se ha convertido en un referente en cuanto a trabajar la migración con un enfoque urbano debido a la significativa contribución que se ha brin-

dado a través de esta plataforma no solo a la población migrante y refugiada, sino también a la población de acogida.

Roi Chiti, coordinador del HUB de países andinos de ONU-Habitat ofreció una perspectiva general de los principales hitos alcanzados durante la ejecución del proyecto “Ciudades Incluyentes, Comunidades Solidarias” y resaltó que esta iniciativa no solo fue una apuesta de cooperación interregional, sino que además se convirtió en un movimiento de valores, liderado por las 10 ciudades que fueron parte del proyecto.

Diego Peñaranda, líder comunitario de Villa del Rosario-Colombia compartió desde la perspectiva de las comunidades de acogida el aporte del proyecto CICS a la cohesión social, y pidió la cooperación internacional continuar impulsando estas iniciativas.



Roi Chiti, coordinador del HUB de países andinos de ONU - Habitat presenta los objetivos del foro



UNIÓN EUROPEA



CIUDADES
INCLUYENTES
COMUNIDADES SOLIDARIAS

Historias de impacto

La Alcaldía de Barranquilla y los logros obtenidos en el marco del Proyecto CICS

Daniela Cepeda, representante de la Alcaldía de Barranquilla compartió la historia de éxito en la ejecución de intervenciones inclusivas que lleva adelante la ciudad gracias al apoyo del proyecto CICS. Daniela resaltó tres ejes sobre los que se despliegan estas iniciativas.

El primer eje se denomina “Barranquilla Resiliente” y su accionar se enfoca en el fortalecimiento de espacios inclusivos como el Centro Intégrate. Desde esta plataforma se mostró cómo operaban estos centros a través de la historia de Moraima Bermúdez, venezolana del estado de Zulia y su nieto Reynel Urdaneta, que accedió a servicios educativos y de salud mediante la plataforma del Centro Intégrate de Barranquilla.

El segundo eje es “Barranquilla Incluyente” y permite acercar las ofertas laborales que ofrecen las empresas de la ciudad con el talento de la población migrante venezolana. Se mostró la experiencia de Joel San-

juán, venezolano de Valencia, que tiene 30 años y con el apoyo de la iniciativa Talento con Talante pudo insertarse en una vacante de alta cualificación como Líder de Líquidos en la empresa Hada Internacional. Las habilidades de la población migrante son fundamentales para impulsar el desarrollo de ciudades como Barranquilla que demanda de capacidades debido a su crecimiento industrial y comercial.

El tercer eje “Barranquilla Solidario” sintetiza los esfuerzos antes mencionados a través de una red de equipamientos urbanos y servicios sociales que permiten hacer efectivo el derecho a la ciudad.

Estas experiencias presentadas por la Alcaldía de Barranquilla muestran los logros que se pueden obtener si se decide invertir en integración e inclusión de población migrante y refugiada, con el apoyo de aliados locales y de la cooperación internacional.



Mesa Redonda 1:

“Promover la integración efectiva de refugiados, migrantes, desplazados y comunidades de acogida como motor estratégico a mediano y largo plazo: el nuevo reto de los gobiernos nacionales y locales”

Este espacio tuvo como propósito fomentar un diálogo productivo entre representantes de gobiernos nacionales y locales sobre la integración efectiva de personas en situación de movilidad humana dentro de las políticas públicas. La discusión se centró en identificar los obstáculos específicos al incluir a migrantes y refugiados en las estrategias de desarrollo urbano, las mejores prácticas para promover una inclusión efectiva, y los compromisos que cada entidad podría adoptar para construir territorios más inclusivos y solidarios. A continuación, se resumen los puntos más relevantes de las intervenciones:

Marciana Valdivieso, alcaldesa de Manta - Ecuador destacó cómo la migración ha impulsado históricamente a esta ciudad que pasó de una pequeña caleta pesquera a un centro logístico y turístico, en parte al gran aporte de los migrantes. La alcaldesa recordó la historia migratoria local, que comenzó cuando los mantenses migraron a Venezuela en los años 80 y 90 del siglo pasado, mientras que ahora acoge a los venezolanos. Enfatizó en los desafíos de mejorar la infraestructura de salud, reducir la discriminación y fomentar el empleo a través de centros de desarrollo comunitario (CDCs), reiterando el compromiso de Manta en ofrecer oportunidades para todos y todas.

Jorge Acevedo, alcalde de Cúcuta - Colombia señaló que el 25% de la población de esta ciudad es venezolana y alertó sobre las barreras financieras y legales para la integración. Abogó por la necesidad de mejorar las capacidades técnicas administrativas y la creación de espacios deportivos para jóvenes. También mencionó los desafíos de seguridad que representan las trochas fronterizas y destacó el desarrollo del malecón binacional para fomentar el turismo y la integración.

María José Marcet, regidora municipal de Lima - Perú, abordó los desafíos de incluir a la población migrante en la capital peruana, ciudad que concentra al 30% de la población nacional y que además recibe a miles de migrantes anualmente. Alertó sobre la limitación de recursos financieros y reiteró la necesidad de la cooperación internacional para enfrentar los retos urbanos. También mencionó los problemas de xenofobia y la importancia de la integración a través de programas de emprendimiento y espacios públicos inclusivos.

Patricia Alejandra Manrique, regidora municipal de Suquillo - Perú, señaló que, aunque su distrito es más pequeño que Lima, posee una alta densidad poblacional y concentra una buena parte de la población migrante venezolana. Patricia estimó que esta población supera los 10,000 habitantes. Reiteró que la principal limitación para la integración de la población refugiada y migrante es la falta de recursos financieros; sin embargo, agradeció el aporte que han realizado OIM, ACNUR, Sinfonía, entre otros actores de la cooperación internacional que ha permitido mejorar la inclusión de la población migrante en programas de estimulación temprana, salud y educación.

Pablo Emilio Zuloaga, coordinador del Centro Intégrate Barranquilla, mostró como desde la Alcaldía de Barranquilla se ha fortalecido la política de integración a través de una estrategia integral que incluye el fortalecimiento de espacios de cooperación para maximizar el impacto social y económico para la población refugiada y migrante. Este enfoque no solo facilita la integración económica entre el sector privado y los migrantes, sino que también mejora los procesos de identificación y registro. Las acciones implementadas por el Centro Intégrate Barranquilla reflejan la importan-

cia que esta ciudad otorga a la creación de una comunidad inclusiva y dinámica que apoya tanto el bienestar de los migrantes como el desarrollo económico de la ciudad.

Susana de León, coordinadora de Migración de la Gobernación del Atlántico expuso sobre las estrategias de gestión y articulación con 22 municipios de alta incidencia migratoria, como Soledad, que ocupa una gran extensión territorial. Destacó los desafíos logísticos y económicos que implica manejar un territorio tan amplio, especialmente en términos de la distancia y el tiempo necesarios para los desplazamientos, lo que a menudo resulta en brechas de servicio. Para abordar estos retos, se han establecido tres centros de atención estratégicamente ubicados que buscan mejorar la accesibilidad a los servicios y reducir la necesidad de desplazamientos largos hacia Barranquilla.

En su intervención, Susana también resaltó la importancia de ser creativos en la generación de empleo y mencionó la creación de una mesa migratoria departamental que trabaja en estrecha colaboración con los municipios para implementar políticas adaptadas a las necesidades locales. Además, se refirió a la importancia de coordinarse con el gobierno nacional para fortalecer estas políticas. Mencionó que también se está trabajando en la legalización de emprendimientos informales y en la mejora del registro y documentación de migrantes, para facilitar su integración y convivencia en las comunidades.

Pablo Novas, delegado del Ayuntamiento de San Cristóbal en República Dominicana, enfatizó los esfuerzos de la gestión urbana para garantizar el derecho a la ciudad. En San Cristóbal, se han implementado medidas para hacer las aceras y las vías más accesibles para los peatones, una acción que beneficia tanto a la población local como a los mi-







UNIÓN EUROPEA



**CIUDADES
INCLUYENTES**
COMUNIDADES SOLIDARIAS

grantes. Aunque estas medidas favorecen a todos, los migrantes, quienes generalmente tienen menos acceso al transporte público y privado, se benefician especialmente al mejorar su movilidad peatonal y garantizar su protección física.

Claude Meutcheh, asesor regional de ONU-Habitat, destacó las iniciativas implementadas en Camerún para integrar a los migrantes y desplazados internos, abordando tanto los desafíos de seguridad como las estrategias de integración socioeconómica. Subrayó la implementación de soluciones duraderas que incluyen la planificación espacial y la construcción de viviendas de bajo costo y bajas emisiones de carbono. Además, resaltó la importancia de los enfoques participativos para fomentar la cohesión social entre las comunidades migrantes y las comunidades de acogida, que incluyen la capacitación de jóvenes y la creación de empleos sostenibles. Estos esfuerzos buscan mejorar las condiciones de vida tanto de los migrantes como de las comunidades de acogida, y están diseñados para trabajar en colaboración con la gobernanza local y la mediación comunitaria.

Douglas Ragan, oficial de programa de ONU-Habitat, destacó la situación de los asentamientos informales y las áreas marginales donde reside el 60% de los habitantes de Nairobi, Kenia, en apenas el 5% del territorio. Resaltó que estos sectores están predominantemente poblados por jóvenes, que representan alrededor del 70% de la población en estas áreas. Ragan señaló que la migración interna es una constante, con las personas más vulnerables terminando frecuentemente en tugurios donde enfrentan numerosos desafíos.

A través de la experiencia del COVID-19, se aprendió que los más afectados son los habitantes de estos asentamientos informales,

donde los problemas de vivienda y la falta de servicios básicos exacerbaban su vulnerabilidad. También abordó las inundaciones en Kenia durante abril, que resultaron en la muerte de 270 personas y el desplazamiento de más de 200,000 habitantes, destacando la creación de 138 campamentos para desplazados internos y la destrucción de infraestructuras valoradas en más de 100 millones. Adicionalmente, se destacó el mapeo y la definición de la informalidad como herramientas cruciales para transformar la situación y mejorar la integración de estos sectores en la planificación y políticas urbanas.

Ana Gabriela Salvador, Subsecretaria de Hábitat y Espacio Público del Ministerio de Desarrollo Urbano y Vivienda de Ecuador, destacó el compromiso del Ecuador en garantizar el derecho a la ciudad y a un hábitat adecuado para las personas en situación de movilidad humana, alineándose con la Agenda 2030 y la Nueva Agenda Urbana. Se mencionó que el marco legislativo ecuatoriano, incluyendo la Ley Orgánica de Movilidad Humana y la Ley Orgánica de Vivienda de Interés Social, ha sido diseñado para integrar en la planificación urbana acciones que promuevan los derechos de estas poblaciones, facilitando su acceso a subsidios de vivienda y otros beneficios.

La presentación subrayó la importancia de la colaboración entre diversos actores, incluyendo la sociedad civil, el sector privado, y los gobiernos locales y nacional, para desarrollar políticas públicas eficaces que aborden los desafíos de la migración. Se enfocó en la necesidad de mejorar la coordinación y articulación de estas políticas para promover la inclusión social y económica de los migrantes y refugiados, resaltando los esfuerzos de Ecuador para crear un entorno más inclusivo y equitativo para todos sus habitantes.



Participante de la Mesa Redonda 1 “Promover la integración efectiva de refugiados, migrantes, desplazados y comunidades de acogida”

Reflexiones y conclusiones de la mesa redonda: “Promover la integración efectiva de refugiados, migrantes, desplazados y comunidades de acogida como motor estratégico a mediano y largo plazo: el nuevo reto de los gobiernos nacionales y locales:

Los participantes coincidieron en la necesidad de políticas públicas que protejan y promuevan los derechos de los migrantes y refugiados, enfatizando la importancia de la solidaridad sin fronteras y la cooperación internacional. Reconocieron que, aunque los recursos son limitados, el compromiso y la innovación pueden transformar significativamente las dinámicas urbanas y mejorar la cohesión social. Los participantes de esta mesa coincidieron en que las ciudades pueden enfrentar y superar los retos de la migración mediante políticas inclusivas y colaboración multisectorial, enfocándose en las necesidades inmediatas y en oportunidades de desarrollo a largo plazo para todos los ciudadanos.

Adriana Plata, oficial de programa de ONU-Habitat para los países andinos, en calidad de moderadora de esta mesa planteó algunas conclusiones claves de este espacio:

Entre los retos comunes se identificó lo siguiente: superar la limitación de recursos,

promover el empoderamiento, el cambio climático como amenaza, la necesidad de regularización, el acceso a la vivienda, el bullying escolar y la trata de personas como peligro recurrente. Adicionalmente, entre las oportunidades en las que se coincidió están: el deporte como estrategia de integración, las ollas comunes como instrumento solidario, la participación de mujeres como mecanismo de sostenibilidad y sobre todo la planificación inclusiva.

Finalmente, los participantes establecieron como compromiso continuar trabajando para mejorar los datos sobre población refugiada y migrante, además de promover nuevos proyectos orientados a mejorar las condiciones de financiación de las políticas urbanas inclusivas a través de planteamientos innovadores como la co-creación de espacio público, la mejora de los servicios sociales, de la movilidad, la resiliencia y la gestión de riesgos.



Diego Peñaherrera (Cúcuta-Colombia), Edgar Hernández (La Chorrera-Panamá) y Mayerli Medina (Bucaramanga-Colombia) comparten las historias de impacto en sus comunidades

Historia de impacto: Campeones comunitarios y los logros de solidaridad en sus comunidades

En este espacio cuatro de los líderes comunitarios comparten con detalles sus experiencias durante la ejecución del proyecto:

Diego Peñaherrera, líder comunitario de Villa del Rosario desde Cúcuta – Colombia, compartió su experiencia desde el deporte. A través de la calistenia, práctica deportiva que se realiza al aire libre, con el apoyo del proyecto CICS fue posible que en Villa del Rosario se recuperen espacios públicos para esta actividad, motivando la participación comunitaria orientada a integrar a la comunidad migrante y refugiada a través del deporte. Diego no solo promueve el mejoramiento de este espacio sino que además actúa como motivador e instructor de esta práctica deportiva, mostrando su compromiso con su comunidad.

Edgar Hernández, líder comunitario de La Chorrera – Panamá, mostró cómo el arte urbano puede servir como motor de integración. Desde su infancia Edgar evidenció dotes artísticos, creando imágenes tanto

realistas como abstractas a través de las cuales sintetiza sus emociones. En el marco del proyecto CICS, Edgar tuvo la oportunidad de crear varios murales en La Chorrera, estas obras de arte fueron una síntesis del sentir de dicha comunidad y se utilizaron como una plataforma para promover la solidaridad e integración de la comunidad.

Mayerly Medina, socia implementadora del proyecto en Bucaramanga - Colombia, presentó su experiencia en diseño arquitectónico urbano, con participación de la comunidad. Esta práctica permitió que en Bucaramanga puedan recuperarse espacios, pasando de ser perímetros peligrosos e insalubres hasta convertirse en espacios deportivos funcionales.

Las experiencias de Cúcuta, La Chorrera y Bucaramanga son solo una muestra del valor agregado a través de prácticas como la co-creación y el empoderamiento comunitario cuando se incorporan a intervenciones de transformación urbana.

Mesa Redonda 2: “Las comunidades y la sociedad civil son los protagonistas de la integración y la solidaridad”

En este espacio se propuso construir un diálogo con líderes y representantes de la sociedad civil que han participado en las acciones de integración de refugiados, migrantes y desplazados. El objetivo fue compartir experiencias positivas que lideran las comunidades en torno a la integración. La moderación estuvo a cargo de Glenda Lozano quien abrió la conversación con base en tres preguntas orientadoras: 1) ¿Qué han realizado sus comunidades en torno a la solidaridad hacia refugiados, migrantes y desplazados? 2) ¿Cómo podríamos desde las comunidades trabajar en soluciones hacia la integración de todos y todas? 3) ¿Cómo pueden los gobiernos locales, nacionales y la cooperación internacional apoyarles en seguir construyendo comunidad?

A continuación, se presentan los principales planteamientos efectuados por los participantes:

Dignora Galue de Loma Roja en Barranquilla compartió cómo, desde su rol de migrante venezolana y líder comunitaria, la organización vecinal ha mejorado el acceso a servicios esenciales, potenciando la solidaridad local y la integración de migrantes y retornados con el apoyo de la Alcaldía de Barranquilla y organismos internacionales.

Héctor Cárdenas, representante de las comunidades de Barranquilla destacó la iniciativa “PALANTE” que facilita la incorporación laboral de migrantes en la industria local, mejorando sus capacidades y proceso de regularización. Esto muestra cómo los gobiernos locales pueden apoyar la construcción de comunidades mediante la articulación de oportunidades de empleo.

José Nordin, representante de las comunidades de Bucaramanga enfocó su intervención en la importancia de crear espacios comunes para compartir cultura y gastronomía, fundamentales para fomentar la integración entre la comunidad migrante y la local.

Christofer Tenorio, representante de la comunidad de acogida de Cotacollao - Quito destacó el apoyo a los jóvenes mediante proyectos educativos y culturales como la robótica y la música, que han sido esenciales para integrar a los jóvenes de la comunidad, incluyendo a migrantes, a través de la puesta en práctica de los conocimientos adquiridos, evitando que se queden en el papel, y maximizar sus proyectos de vida y ser constructores de paz y seguridad.

Juan Carlos Vilorio, representando a los venezolanos en Barranquilla, enfatizó la necesidad de la solidaridad comunitaria, mostrando cómo los programas de comedores comunitarios y jornadas de servicios sociales han ayudado significativamente a la integración de los migrantes en la comunidad.

Miguel Castillo, representante de Tool Box en Cúcuta y migrante venezolano, compartió su experiencia en la implementación de soluciones de integración comunitaria, destacando especialmente los huertos urbanos comunitarios. Estos huertos han jugado un papel clave en fortalecer el tejido social de Cúcuta, promoviendo la resiliencia, la co-creación y la adaptabilidad entre los residentes, incluidos migrantes y desplazados. Miguel enfatizó la importancia de que los gobiernos locales, nacionales y las organizaciones internacionales escuchen activamente a las comunidades para desarrollar soluciones que se alineen con las necesidades y potencialidades locales, haciendo de los proyectos de co-creación una herramienta efectiva para la integración comunitaria.

Hannah Katwaroo representante de las comunidades de Trinidad y Tobago, abogó por la inversión en educación y actividades culturales, resaltando cómo la participación de los migrantes en estas áreas contribuye a su rápida integración y aceptación en la comunidad local.



Erick Mazariegos, experto en Urbanismo Táctico y socio implementador de Oficio Colectivo - Costa Rica, compartió valiosas experiencias sobre la implementación de intervenciones de urbanismo táctico en América Latina y el Caribe. Mazariegos destacó la importancia de la participación comunitaria en el diseño y la implementación de proyectos urbanos que buscan mejorar la integración social y la calidad de vida en las ciudades.

Erick explicó el concepto de urbanismo táctico utilizado en el proyecto CICS, este enfoque se centra en la co-creación de espacios que promueven el diálogo, el consenso y la convivencia entre residentes históricos y comunidades migrantes. Además, enfatizó en el diseño de micro-espacios y objetos que reorientan y optimizan el uso del espacio público, facilitando así las dinámicas de integración social.

Un aspecto crucial en su trabajo es la valoración y el rescate de los espacios marginales a través de proyectos como aulas abiertas y

parques lineales, lo que permite a las comunidades locales transformar y revalorizar sus entornos. Mazariegos también resaltó la importancia de involucrar a las personas en todo el proceso de transformación, aprovechando las capacidades locales y fomentando la instalación de oficios y habilidades que contribuyen al desarrollo sostenible de las comunidades urbanas.

Mayerly Medina, líder del equipo Social del Taller de Arquitectura de Bucaramanga y socia implementadora del proyecto CICS, ha jugado un papel crucial en la implementación de proyectos de infraestructura en esta ciudad. La metodología utilizada, denominada 'Construyendo nuevos paisajes sociales', permite que niños, jóvenes, adultos y ancianos vean materializados sus deseos. Este enfoque de co-creación incluye diagnóstico social, consulta y socialización, promoviendo escenarios de aprendizaje pedagógico y experiencial. El enfoque consistió en fortalecer los escenarios de encuentro para continuar mejorando las habilidades de auto-gestión, liderazgo y trabajo colectivo



Participantes de la Mesa Redonda 2 "Las comunidades y la sociedad civil son los protagonistas de la integración y la solidaridad"



de los Bumangueses, avanzando hacia la construcción de una ciudad inclusiva, segura, inteligente, equitativa y ambientalmente responsable. Este proceso de participación social no solo ha fortalecido los vínculos de confianza con las comunidades, sino que también ha proporcionado un espacio para que los ciudadanos compartan sus historias de vida, contextos y sueños, lo que facilita la creación de proyectos que reflejan sus necesidades y aspiraciones.

Martha Isabel Castilla, de la Universidad del Norte en Barranquilla, compartió cómo la facultad de arquitectura y urbanismo ha redefinido el rol de la universidad al involucrarse activamente en la co-creación de proyectos urbanos con las comunidades. Su equipo ha utilizado técnicas de urbanismo táctico, colaborando estrechamente con ONU-Habitat, para facilitar procesos que integran tanto a refugiados como a migrantes en la comunidad. Castilla enfatizó la importancia de que la academia actúe como mediador y facilitador en estos procesos, más que simplemente como transmisor de conocimientos, y sugirió que los gobiernos y organismos internacionales podrían apo-

yar estas iniciativas redefiniendo el uso del espacio público y promoviendo roles más activos y participativos en la academia. Esta colaboración tiene el potencial de transformar significativamente tanto el entorno urbano como la integración comunitaria.

Cada participante de esta mesa demostró cómo las acciones concretas en sus comunidades facilitan una integración más efectiva y humana de refugiados y migrantes, dando valiosos ejemplos de cómo se pueden implementar soluciones integradoras y solidarias a nivel local.

La moderadora de la mesa, **Glenda Lozano,** destacó que en sus intervenciones los participantes reiteraron su compromiso de mantener los esfuerzos de integración, más allá del cierre del proyecto CICS, a través de la aplicación de conceptos como la co-creación, adaptabilidad y resiliencia, incorporando además nociones de aceptación e inclusión desde diferentes perspectivas, sin subestimar el impacto de las pequeñas acciones que pueden producir grandes cambios.

Muestra de acciones en torno a la integración

Traslado y Visita al Centro Intégrate de Barranquilla

El primer día de la agenda concluyó con una visita al Centro Intégrate de Barranquilla, donde los participantes, guiados por Daniela Cepeda de la Alcaldía de Barranquilla y Pablo Emilio Zuloaga, coordinador del centro, exploraron las instalaciones y conocieron la amplia oferta de servicios disponibles. El Centro Intégrate juega un papel crucial en la integración de refugiados y migrantes en la ciudad, ofreciendo desde regularización migratoria hasta acceso a servicios de salud, educación, empleabilidad y emprendimiento, así como apoyo psicosocial y asesorías jurídicas.

Además, se destacan programas específicos para la prevención de la trata de personas y la violencia basada en género. Barranquilla se distingue por ser una de las ciudades con mayor número de población refugiada y migrante en Colombia, acogiendo actualmente a cerca de 150,000 personas de Venezuela, lo que subraya la importancia de iniciativas como el Centro Intégrate para facilitar su integración y mejorar su calidad de vida.



Visita al Centro Intégrate Barranquilla



Participantes durante el primer día del foro

Día 2

Conclusiones de las mesas redondas y presentación de la agenda del día 1

Al iniciar el evento se efectuó un recuento de los puntos desarrollados durante el primer día del foro:

El día 1 comenzó con palabras de bienvenida de Nelson Patrón, secretario de Gobierno de Barranquilla, quien destacó la importancia de la integración de migrantes y refugiados en la construcción de políticas urbanas efectivas. Sonia Tato de la Unión Europea y Roi Chiti de ONU-Habitat reafirmaron el valor del proyecto CICS en la promoción de la cooperación y los valores interregionales.

Durante la jornada, se presentaron historias de impacto que mostraban los beneficios tangibles del proyecto en Barranquilla, incluyendo intervenciones en espacios públicos como el Centro Intégrate, que ofrece servicios integrales a la población migrante, y la integración de esta población en el mercado laboral local. Los líderes locales mostraron como a partir del deporte, en Cúcuta, el arte urbano en Panamá y la arquitectura en Bucaramanga ha sido posible efectuar cambios sostenibles a partir de la participación comunitaria.

La primera mesa redonda del día abordó la necesidad de una integración efectiva de

los migrantes en las políticas públicas. Los participantes discutieron los principales retos y acciones necesarias para crear ciudades más inclusivas, subrayando la importancia de políticas públicas integradoras y la cooperación internacional para superar los obstáculos financieros y legales.

En la segunda mesa redonda reafirmó el papel crucial que juegan las comunidades y la sociedad civil en la construcción de ciudades más inclusivas y solidarias, destacando la necesidad de estrategias locales que respondan directamente a las necesidades de las poblaciones migrantes y refugiadas. Los participantes coincidieron en la importancia de la cooperación internacional y el apoyo gubernamental para sustentar y expandir estas iniciativas.

Finalmente, el día concluyó con una visita al Centro Intégrate de Barranquilla, donde los participantes pudieron observar directamente cómo los servicios y programas ofrecidos allí están facilitando la integración de cerca de 150,000 migrantes venezolanos en la ciudad, demostrando la efectividad y la necesidad de tales centros en el contexto urbano de Barranquilla.

Historia de impacto: Retos y oportunidades en la implementación del enfoque territorial para la integración efectiva de refugiados y migrantes desde la experiencia de los puntos focales

En este espacio los puntos focales del proyecto CICS, como parte del equipo de ONU-Habitat a cargo de la implementación de las actividades territoriales, compartieron desde la experiencia personal sus historias y retos profesionales y personales durante el tiempo de ejecución de este proyecto.

Paula Ferro, Punto Focal para Cúcuta-Villa del Rosario y Bucaramanga en Colombia, compartió reflexiones profundas sobre sus experiencias personales en el proyecto. Destacó como su mejor momento la inauguración del primer espacio público en el barrio Brisas en los Andes, destacando la unión y



Los puntos focales de Quito, Panamá y Manta comparten sus experiencias durante la ejecución del proyecto CICS



el diálogo que se generó entre comunidades que tradicionalmente no interactuaban. Este momento simbolizó la esencia del proyecto, transformando un entorno y fomentando la cohesión comunitaria a través de actividades compartidas como comer sancocho o compartir ideas. Por otro lado, describió como su peor momento las primeras interacciones en estos barrios, donde se encontró con miradas de desesperanza entre los refugiados, migrantes y comunidades de acogida. Sin embargo, resaltó cómo esas mismas interacciones se transformaron con el tiempo en relaciones de confianza y amistad, evidenciando un cambio significa-

tivo en la percepción y la realidad de estas comunidades gracias a las iniciativas del proyecto. Ferro enfatizó la importancia de las zonas de integración y protección creadas, agradeciendo al proyecto por facilitar estos cambios transformadores.

Mónica Quintana, Punto Focal para Quito en Ecuador, desde su experiencia como arquitecta y especialista en Urbanismo y asentamientos humanos, destacó cómo el proyecto ha traído nuevos desafíos en el entendimiento del impacto de la movilidad humana en las ciudades y países. Resaltó la importancia de no asumir que las nece-

sidades de todos los grupos poblacionales están siendo atendidas, especialmente las de migrantes y refugiados que a menudo no son escuchados. Subrayó el reto de integrar estos grupos en el desarrollo urbano y habitacional, asegurando que las políticas y estrategias trasciendan de la teoría a la práctica con intervenciones concretas y sensibles a sus condiciones. Además, mencionó la necesidad de expandir el trabajo comunitario para incluir a más sectores y mejorar la comprensión de los aportes de cada población al desarrollo de la ciudad. Finalmente, enfatizó en la importancia de la sensibilización institucional para que estos enfoques sean efectivamente implementados y reconocidos.

Gianina Rodríguez, Punto Focal para La Chorrera en Panamá, resaltó las complejidades de coordinar intervenciones entre la población de acogida y los migrantes debi-

do a sus distintos puntos de vista. Sin embargo, enfatizó que la co-creación ha sido una herramienta fundamental para facilitar la interacción y conciliación entre estos grupos diversos. Además, destacó que la confianza establecida entre ella como punto focal y la comunidad ha sido esencial para superar estos retos.

Xavier Cobeña, Punto Focal para Manta en Ecuador, destacó la importancia de identificar puntos de cohesión que faciliten la integración entre la población de acogida y los migrantes. Utilizó los juegos infantiles como ejemplo de elementos que naturalmente unen a las comunidades más allá de sus diferencias. Además, subrayó la necesidad de adaptar los planes originales a las realidades y culturas locales, enfatizando que la planificación de proyectos debe ser flexible y ajustarse a las condiciones específicas de cada lugar.

Panel de Diálogo: La cooperación internacional: un aliado de las ciudades en la implementación de proyectos y estrategias que promuevan la integración efectiva y el triple nexus (Paz-Humanitario-Desarrollo)

Este panel estuvo moderado por Yalmar Vargas, en representación de la Universidad del Norte. El diálogo inició con una invitación efectuada por el moderador para discutir los desafíos de sostenibilidad en torno a las intervenciones de integración efectiva de la población de acogida y migrante. Cada uno de los participantes compartió su experiencia en torno al proyecto CICS y desde su rol como agente de cooperación o de desarrollo local:

Borja Santamaría, representante de ACNUR en Colombia, destacó la importancia del acompañamiento y liderazgo estatal en todos los niveles (nacional, departamental y municipal) para lograr la sostenibilidad en la atención a migrantes y refugiados. Subrayó que es crucial que las autoridades locales, como las alcaldías y municipios, asuman progresivamente las responsabilidades que inicialmente han sido gestionadas por

organizaciones internacionales como ACNUR. Santamaría resaltó la necesidad de un compromiso continuo y robusto, incluso en situaciones críticas humanitarias o fases socioeconómicas avanzadas. Puso como ejemplo a Barranquilla, donde el municipio ha liderado y asumido iniciativas efectivas para la integración y el apoyo a la población venezolana. Este enfoque de liderazgo local, según Santamaría, es esencial para la integración efectiva y la construcción de comunidades inclusivas.

Tito Contreras, representante de la oficina de cooperación de la Unión Europea, destacó la importancia de integrar la sostenibilidad desde el inicio en los proyectos de cooperación, subrayando la eficacia de incluir estrategias claras para asegurar la viabilidad a largo plazo. Resaltó los beneficios de colaborar estrechamente con el Estado, el sector privado y la academia para fortalecer



UNIÓN EUROPEA



**CIUDADES
INCLUYENTES**
COMUNIDADES SOLIDARIAS

los proyectos y garantizar su continuidad. Contreras celebró los éxitos obtenidos cuando las comunidades continúan prosperando después de finalizados los proyectos, gracias a las sólidas bases establecidas inicialmente. Enfatizó la necesidad de mantener un compromiso constante para desarrollar políticas públicas robustas y aseguró que la participación del sector privado es fundamental para el éxito duradero de las iniciativas de desarrollo.

Glenda Lozano, representante de la OIM, abordó la sostenibilidad de los proyectos de cooperación desde una perspectiva de localización y participación comunitaria. Destacó la transición hacia un enfoque más localizado en el que la cooperación internacional debe integrarse con las comunidades y organizaciones de la sociedad civil, en colaboración con los gobiernos locales. Lozano subrayó que la sostenibilidad de cualquier acción depende de dejar bien establecidas las capacidades locales y los recursos, enfatizando que la cooperación internacional no debería imponer soluciones sino facilitar el desarrollo de capacidades en el terreno. Su mensaje central giró en torno a la necesidad de que las acciones y estrategias sean adecuadamente adaptadas y arraigadas en las comunidades locales para asegurar su continuidad y efectividad a largo plazo.

Elkin Velásquez, Director Regional de ONU-Habitat para América Latina y el Caribe, reflexionó sobre la sostenibilidad del proceso de inclusión en relación con el desarrollo urbano. Subrayó que la integración efectiva de migrantes y personas desplazadas está intrínsecamente ligada a la sostenibilidad de las ciudades y barrios mismos. Velásquez enfatizó que una ciudad es verdaderamente inclusiva no solo para los migrantes sino también para sus propios residentes cuando sus comunidades son atendidas adecuadamente en aspectos como vivienda, empleo, educación y salud.

Expuso que los desafíos urbanos planteados por la llegada de personas de otros países

generan demandas sobre los espacios públicos y servicios urbanos. Resaltó la importancia de planificar y responder a estas necesidades desde una perspectiva humanitaria en el corto plazo, y de forma sostenible a largo plazo. Además, indicó que la transición desde una respuesta humanitaria inmediata hacia una integración a largo plazo exige una colaboración más profunda entre los actores internacionales, locales y la comunidad, para garantizar la inclusión y el bienestar de todos los habitantes de la ciudad.

Marciana Valdivieso, alcaldesa de Manta en su intervención, destacó cómo la ciudad ha enfrentado desafíos significativos, como el terremoto de 2016, mostrando la resiliencia de su comunidad. Menciona que antes de hablar de sostenibilidad hay que hablar de resiliencia. Habló sobre su entrada en política y el inicio de una planificación urbana y territorial que no existía anteriormente en Manta. Subrayó la importancia de la planificación en la búsqueda de recursos para mejorar infraestructuras, como el sistema sanitario, y mencionó cómo se lograron obtener fondos significativos para la ciudad.

Resaltó que Manta, siendo un puerto y vulnerable al narcotráfico, ha mostrado fortaleza y unidad, especialmente después de la trágica pérdida de un joven visionario y colega político. Desde entonces, asumió la alcaldía con el objetivo de continuar trabajando por la ciudad inspirada en la fortaleza de su gente.

Enfocó su mensaje en la sostenibilidad a través de tres ejes principales: social, con programas que benefician a todos los habitantes, incluyendo migrantes; cambio desde la raíz con mejoras en el sistema sanitario y acceso a servicios; y promoción del empleo y capacitación para fomentar la independencia económica. Destacó proyectos como la Casa de la Mujer, que ofrece refugio y apoyo a mujeres en riesgo, y Manta Capacita, una iniciativa de capacitación abierta a toda la comunidad para fomentar el desarrollo personal y profesional.



Participantes del panel de diálogo sobre cooperación internacional discuten los desafíos de sostenibilidad de las acciones de integración



La alcaldesa concluyó resaltando la importancia de la colaboración comunitaria, el empoderamiento de los ciudadanos a través de la educación y la creación de un entorno inclusivo y solidario en Manta.

Antes de finalizar este panel, el moderador, Yalmar Vargas, destacó la constante búsqueda de cooperación como estrategia clave a través de acciones como el acompañamiento a la intervención del estado, en

sus diferentes niveles (nacional, regional o municipal), además de fortalecer los esfuerzos de localización de las intervenciones, la construcción de confianza con las comunidades locales. También se recordó que, si bien el proyecto CICS tiene un cierre administrativo, las herramientas y los aprendizajes logrados constituyen un recurso valioso que puede contribuir a replicar la experiencia en muchas más ciudades de la región.

Cooperación internacional en migración: integración y desarrollo sostenible (Paz-Humanitario-Desarrollo)



Enrique Oviedo de CEPAL diserta sobre integración y desarrollo

Enrique Oviedo, CEPAL

La migración es un desafío para la región en materia de Cooperación Sur-Sur. Lo primero que uno observa es que nuestra región, desde la colonia, desde la independencia, hasta mitad del siglo XX, es decir, hasta el 1950, fue

una región receptora de migración. Desde el año 1950 hasta el día de hoy, se convirtió en una región expulsora. Lo más importante es que en el último periodo, lo que caracteriza la situación es que la migración interregio-

nal cobra una creciente importancia, como es el caso de la migración de población venezolana hacia el conjunto de América Latina y el Caribe. Es decir, hay un cambio fundamental de ser, países que más bien recibían, son países que ahora expulsan, convirtiendo esta movilidad a ser una condición de atención interregional.

América Latina y el Caribe requieren reactivar sus economías y transformar los modelos de desarrollo. La cooperación para el desarrollo es un mecanismo fundamental para fomentar la solidaridad internacional y regional y, a la vez, es una solución para enfrentar las crisis globales y regionales. El conjunto de actores internacionales puede permear la agenda central de la cooperación, donde se pueda dar una amplia participación multiactoral que contribuya a la construcción de un nuevo Sistema Internacional de Cooperación al Desarrollo que comprometa la creación de nuevas y diversas formas de diálogo y entendimiento

entre los actores no estatales y el Estado. El rol de estos diversos actores es crucial a la hora del desarrollo, la Agenda 2030 y los Objetivos de Desarrollo Sostenible demanda la más amplia participación de todos los actores. El rol que juegan los diversos actores es crucial a la hora de movilizar recursos para el desarrollo, así como para un uso más eficiente de estos.

Por lo tanto, los gobiernos regionales, los gobiernos locales, los bancos multilaterales de desarrollo, el sector privado, la sociedad civil, entre otros, deben participar de esta instancia para la definición de una agenda regional. La idea y dado que la migración interregional nos va a acompañar por un buen tiempo, quizás deberíamos actuar de manera similar a la que se hace en el tema de los desastres, donde se ha ido avanzando, por ejemplo, en coordinaciones regionales e incluso en la generación de fondos regionales de apoyo a los países que tienen mayores problemas en estos temas.

Historia de impacto: El trabajo en red para la integración social y la co-creación del hábitat



Alejandro De la Hoz - Director Operativo AC 7-80 comparte su experiencia en trabajo en red para la integración social y la co-creación del hábitat



UNIÓN EUROPEA



**CIUDADES
INCLUYENTES**
COMUNIDADES SOLIDARIAS

Alejandro De la Hoz - Director Operativo AC 7-80

En esta oportunidad, Alejandro De la Hoz, manifiesta que es un reto resumir estratégicamente el trabajo realizado para la integración social puesto que, al reflexionar sobre el trabajo ejecutado, tienen muchas cosas que contar. Como organización, AC 7-80 puede demostrar que, a través de la danza, la música, el circo y el teatro, han logrado convocar tanto al público colombiano como venezolano, para generar pasos hacia la integración, con el apoyo de varias agencias como ACNUR, OIM, ONU-Habitat. Es importante resaltar que este trabajo en red que se ha podido desarrollar con las diversas agencias, con la municipalidad para impactar a la población, no tendría los resultados que observamos.

Las oportunidades de realizar los intercambios con otros centros de la Red

IntegrHa-bitat les sirvió de inspiración y reflexión, así como para identificar lo que es parte de la esencia del programa Ciudades Incluyentes, Comunidades Sociales, es decir como esas soluciones locales sirven para dar respuesta a problemas globales. En estos intercambios, en especial con el Centro Cultural de Moravia nos veíamos reflejados y fue esa inspiración que nos sirvió para darnos cuenta de que estábamos también contribuyendo en nuestro territorio a gestionar de mejor manera esa realidad. Y cómo, desde el quehacer artístico, desde el quehacer cultural, desde nuestro centro, empezamos a cumplir esta agenda, a cumplir esta misión, que es por la que trabajamos todos, el cumplimiento de la Agenda 2030.



Elkin Velásquez, Director Regional ONU Habitat presenta los resultados más destacados del foro y ofrece unas palabras de cierre.

Palabras de cierre

Elkin Velásquez, Director Regional ONU Habitat

Elkin Velásquez, Director Regional de ONU-Habitat, expresó su satisfacción con los resultados obtenidos durante los dos días del evento, destacando la efectiva integración regional en las ciudades. Subrayó que el cierre del proyecto marca el comienzo de una fase de crecimiento basada en los aprendizajes y conocimientos adquiridos, los cuales fortalecen el compromiso con la integración. Reconoció un impacto significativo inesperado del proyecto, la creación de la red IntegrHa-bitat, lo que demuestra que los proyectos a menudo superan las expectativas iniciales. Este proceso continuará con un fuerte compromiso hacia la implementación de los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

Velásquez resaltó la oportunidad de discutir en dos mesas redondas sobre cómo promover la integración inclusiva de refugiados, migrantes y desplazados como un desafío estratégico para los gobiernos. Enfatizó el impacto positivo de la migración en el desarrollo económico y la necesidad de un esfuerzo de inversión continuo para facilitar la integración. También abordó los retos financieros que requieren innovación y financiación estratégica para superar problemas específicos como el bullying y la xenofobia.

Mencionó que se requiere trabajar con profundidad, con seriedad y responsabilidad. Reconoció los desafíos como la provisión de servicios básicos, o como la migración nos empuja a que tengamos mayor responsabilidad para seguir avanzando. El Director mencionó que confía en que la migración nos ayude con un incentivo adicional para movilizar los esfuerzos adicionales para cumplir con la tarea de la provisión de los servicios básicos (agua, luz, alcantarillado) tan necesarios en las ciudades de la región. Además, hoy estamos ante otros retos que presenta la seguridad ciudadana, la institucionalidad. Reiteró que pese a estos de-

safíos, es posible encontrar oportunidades para avanzar en los procesos de ciudad, como la mejora de la información urbana, la generación de datos poblacionales y urbanos; incursionar en otras industrias como la industria creativa, la de promoción del deporte. Con esta oportunidad, se podrá generar una mayor y mejor consolidación de la cohesión social, aquella del día a día, a través del aumento de empleabilidad, de creatividad.

“Desde ONU estamos promoviendo las ciudades diversas como fuente de creatividad e innovación. Un gran impulso, además, para la innovación participativa, gracias a la fuerza de las comunidades y las familias de migrantes. La promoción de la diversidad como fuente de desarrollo.”

Como se discutió en la segunda mesa, aquí se ha identificado que esa es una oportunidad y una muy importante. Integrar a las comunidades y la sociedad civil como protagonistas de la integración y la solidaridad, pues “Nada sobre el futuro de la integración de las comunidades de migrantes sin las comunidades y las familias de personas en situación de movilidad”.

Finalmente, el Director Regional de ONU-Habitat destacó un elemento muy importante, y es cómo construir completamente la resiliencia. Desde el trabajo que hacemos en Naciones Unidas la resiliencia se vuelve un tema central, pero no solamente la resiliencia, frente a las necesidades o las incertidumbres, además de los efectos adversos de una gran cantidad de impactos de fenómenos que afectan a la comunidad en el día a día, porque cuando hablamos de la migración, por supuesto, hablamos de muchos otros aspectos que también necesitan esa respuesta de la resiliencia. Este proyecto, a través de su ejecución, no solo contribuye a procesos de migración ordenada y a una integración socioeconómica efectiva, apropiada y sostenible, sino que también promueve diversos beneficios adicionales.



Un aprendizaje fundamental derivado de su implementación es que pequeñas acciones, cuidadosamente planeadas, conducidas e implementadas, pueden generar grandes impactos. El proyecto “Ciudades Inclusivas, Comunidades Solidarias” se ha consolidado como un movimiento con una visión integradora y cohesionada, donde los esfuerzos conjuntos de las autoridades locales, las comunidades y las organizaciones nacionales y sociales se unen en pos de un objetivo común: la integración efectiva de refugiados y migrantes con las comunidades de acogida.

UNIÓN EUROPEA

CIUDADES INCLUYENTES
COMUNIDADES SALOMINAS

Conéctate a WiFi
Usuario: hmeeting
Contraseña: evento2024





UNIÓN EUROPEA



**CIUDADES
INCLUYENTES**
COMUNIDADES SOLIDARIAS

